
一顿热乎的早餐
给环卫工带来怎样的心理变化？
□本报记者 刘欣欣 文/摄

近日， 不少基层工会都组织
了 “1+15” 文件学习班 ， 北京
经济开发区总工会也不例外。 如
何让基层工会工作者把文件精神
落实到日常工作中， 让 “1+15”
文件在基层落地生根 、 开花结
果？ 对此， 北京经济开发区总工
会常务副主席李怀亭有自己的想
法。

记者： 开发区工会为何如此
这样重视 “1+15” 文件培训？

李怀亭 ： “1+15” 文件是
《中共北京市委关于进一步做好
工会工作的意见》 及市总工会贯
彻落实此意见的15个实施方案，
是各级工会工作的指导性文件，
也是我们今后一段时期的工作重
点， 我们希望通过此次轮训， 提
高开发区基层工会干部的实际工
作能力， 建设一支高素质的工会
干部队伍。

点评： 打铁还需自身硬， 通
过不断加强和改进工会自身建
设， 为团结引领职工参与社会
经济建设提供了有力保障。

记者： 此次开发区总工会将
在轮训班中都安排了哪些内容？

李怀亭： 这次培训是开发区
总工会首次举办工会干部轮训
班， 培训共分12期， 历时7个月，
期间， 将会邀请北京市总工会相
关领导、 工会劳动界资深律师和
企业优秀工会主席代表进行授
课 。 轮训班以贴近基层工会工
作、 充实工会干部基本业务知识
为前提， 除了在课堂听取专家授
课 ， 还将分期分批组织实地考
察 、 学习 ， 课题主要分为 “1+
15” 文件解读、 基层的工会组织
建设、 职工权益制度建设、 工会
主席如何参与劳动关系重大事件
和工会主席的实务操作等内容。

点评： 理论与实践的完美结
合， 实现 “促进企业发展， 维护
职工权益 ” 的互利双赢 ， 创建
“共谋发展、 共享成果、 共创和
谐” 的新型劳动关系。

记者 ： 通过这次培训 ， 为
“1+15” 文件在基层工会落地生
根， 起到了哪些指导意义？

李怀亭 ： 在首次培训会当
天， 我们就邀请到北京市工会干
部学院工会理论与职工教育研究
所科研副所长张孝梅博士进行了
《新常态下首都工 会 工 作———
“1+15文件 ” 解读 》 主题培训 ，
这个培训在政策性和技术性对于
基层工会今后开展工作给予了很
大的指导 ， 对 “1+15” 文件的
深入学习、 明确工会的基本职责
以及更好的为职工服务提供了更
实际更有效的方案。

点评： 通过履行职工合法权
益的代表者和维护者职责， 凝聚
起建设宜居宜业和谐新区的正能
量。
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一个粽子一块月饼
让职工感到温暖

张鑫 ： 从去年7月开始 ， 朝
阳环卫中心每天都会给一线职工
免费发放早餐。 大家可能不太了
解， 我们的职工， 尤其是负责干
路清洁的 ， 每天5点就得到岗 。
要是赶上冬天， 天还没亮， 想吃
口早点都没地方买去 。 到了春
节， 别人都回家过节了， 我们的
职工还要坚持在一线工作， 因为
要扫炮仗皮， 所以过节比平时的
工作量更大。 中心领导对这个问
题十分重视， 因此推出了免费早
餐工程。

推出免费早餐后， 职工反响
特别好， 他们说， 这回早上不仅
能吃饱了， 而且还能吃到热热乎
乎、 营养均衡的早餐。 逢年过节
时， 我们还会有加餐， 比如端午
节多一个粽子、 中秋节发一个月
饼， 不少职工跟我说， 这虽然是

一件小事， 但是会让他们觉得心
里很暖。

关于食品卫生问题 ， 中心
工 会 也 非 常 重 视 ， 每 次 开 会
都会嘱咐 ， 让大家发现问题及
时反映。

老环卫工鼓励后辈
要懂得知足好好工作

李玉茹 ： 我是1989年农转
工后来到环卫局工作的， 以前20
多年， 每天都是扫完马路， 在小
摊上随便买点儿早点， 坐在路边
吃。 去年， 朝阳环卫中心开始给
每位职工配备早餐， 每个人的标
准是10元的 ， 而且每天不重样
儿 ， 有鸡蛋 、 面包 、 豆浆 、 牛
奶， 有时候还有汉堡。 今年农历
初一和十六的时候还给我们做了
樟茶鸭、 烧鸡。 我经常跟队员们
说， 你们一定要知足， 要好好工
作。

前些年， 也没有现在这么多

的职工休息室， 冬天， 早上出门
时候用保温杯带上一杯水， 中午
11点就凉了， 大家常说想喝口热
水都难。 如今， 一分队已经有11
个休息点了 ， 平均一个班2个 ，
让大家走累了有个可以歇脚的地
方， 而且休息点还给我们配备了
微波炉、 饮水机、 冰箱， 让带饭
的职工可以热一热饭， 中午吃得
香一点。

班长坚持早起送餐
激发班组成员奉献精神

张东梅： 现在， 我们每天的
工作之一就是早上沿路为职工配
发早餐， 为此， 我就得比以前至
少提前一个小时出门， 并且在自
己的休息日也得坚持把早餐送到
职工手中， 这样虽然很累， 很辛
苦， 但是想到大家能吃上热乎的
早餐， 我就觉得自己的这点付出
是值得的。

何友军： 张东梅每天都会把

早点送到我们手里， 风雨无阻，
真的让我很感动。 本身她的工作
就很多， 已经很辛苦了， 我们都
说实在忙不过来就让别人送。 但
是她总说大家一人负责一段路，
已经很紧张， 不能再给职工增加
工作量。 因此， 她一直坚持每天
给我们送早点， 每周日本应是班
长的休息日， 但她还不忘给我们
先送来然后再回去休息 ， 这一
年， 她几乎没享受过完整的休息
日。

班长的行为对我们触动很
大， 作为一线职工， 我们要向她
学习， 能做就多做一点。 比如，
平时难免有人会请假， 少了一个
人， 班长就要对我们负责的路段
进行调整 。 以前我们都不爱换
段， 但在她的影响下， 我门都觉
得应该积极配合她的工作。 现在
我会主动向她申请， 哪个路段调
人手不够了， 就把我派去。 怎么
说呢， 班长都能奉献， 我也能奉
献！

提问： 我是北京一家电子配
件公司的工会干事。 本单位近几
年来因产品滞销， 致使企业严重
亏损， 目前公司已正式申请了破
产， 正在进行资产清算。 请问：
公司一旦破产了， 工会法人资格
登记这块工作怎么办？ 需要做注
销吗？

回答： 《北京市基层工会法
人资格登记办法》 第10条规定，
取得工会法人资格的基层工会，

因所在企业破产或者企业、 事业
单位 、 机关被撤销而依法注销
的， 应当向原负责办理的审查登
记机关办理注销登记手续 ， 并
提 交 法 定 代 表 人 签 署 的 注 销
申请书和上级工会关于该基层
工会经费、 财产及债权债务清理
完结的证明。 经原审查登记机关
审查登记后， 收回原发证书， 需
要时可在地方报刊向社会公告。
由此来看， 您所在单位破产后，
依据法律规定， 工会法人资格登

记必须进行注销， 这块工作不能
省。

工会在注销法人资格登记时
需要携带以下材料 ： 1、 填写
《工会法人资格注销登记表》 一
式三份； 2、 携带 《工会法人资
格证书》 正本、 副本， 及 《法定
代表人证书 》 等共3个旧证书 ；
3、 提交上级工会对该基层工会
的注销证明。 注销证明上要求上
级工会注明该基层工会经费、 财
产清理及债权债务已完结 （证明

须盖上级工会章）； 4、 企业、 事
业单位 、 机关撤销的批复 ； 5、
非法定代表人前来办理登记的，
需携带工会法定代表人授权委托
书一份、 经办人身份证及复印件
一份。

有问
必答北京市总工会法律服务中心

工会法人
资格登记

公司破产
工会法人资格登记需要注销吗？

■有问必答

□本报记者 王香阑

如何让“1+15”文件
在基层落地生根？

�在当今快节奏的社会中， 吃上热乎、 营养又卫生的早餐是很多人的梦想。 去年7月起， 在
朝阳区环卫中心工会的努力下， 环卫职工免费早餐工程开始运行， 让6000名朝阳环卫一线职工
圆了这个简单的梦想。 一年过去了， 这项工程运转的怎么样， 职工对此有怎样的感受？

何友军：
朝阳环卫中心一队一分队三元桥
班职工

张鑫：
朝阳环卫中心一队工会主席

李玉茹：
朝阳环卫中心一队一分队分队长

张东梅：
朝阳环卫中心一队一分队三元桥
班班长


